

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang Masalah**

Bahasa tidak dapat dipisahkan dari manusia karena bahasa merupakan pemegang peranan penting dalam kehidupan manusia saat ini. Manusia merupakan makhluk sosial yang membutuhkan bahasa sebagai alat komunikasi. Tanpa adanya bahasa manusia tidak dapat menciptakan hubungan dengan manusia lain. Bahasa terbentuk oleh adanya aturan, kaidah, ataupun tata kalimat yang aturan dan kaidahnya tidak dapat dilanggar karena dapat mengganggu komunikasi.

Preposisi merupakan golongan kata depan diikuti oleh nomina dan pronomina. Preposisi mempunyai peranan penting terutama bagi Siswa Sekolah Menengah Atas (SMA) karena siswa harus mahir dalam keterampilan berbahasa. Siswa harus mahir dalam keterampilan berbahasa karena dalam menghasilkan tulisan yang baik, setiap kata yang digunakan tentunya harus diterapkan secara tepat pada tempatnya. Oleh karena itu mata pelajaran Bahasa Indonesia sangat diperlukan untuk dapat membekali siswa dalam penggunaan setiap konteks bahasa termasuk dengan penggunaan preposisi yang digunakan sebagaimana mestinya. Preposisi merupakan salah satu kunci dasar berbahasa maka preposisi sangat dibutuhkan dalam segala keterampilan berbahasa.

Perkembangan bahasa Indonesia saat ini mengalami kemajuan baik itu dari segi ilmu pengetahuan, teknologi, dan seni. Penggunaannya pun beragam, baik secara lisan maupun tulisan. Dalam dunia akademis pada proses kegiatan belajar mengajar di kelas bahasa tulis lebih sering digunakan. Salah satu kegiatan menggunakan bahasa tulis adalah menulis teks biografi tokoh yang berisi riwayat hidup seseorang. Salah satu jenis teks narasi adalah teks biografi yang berisi riwayat hidup seorang tokoh yang bertujuan menginspirasi pembaca. Pada saat membuat karangan teks biografi memerlukan preposisi agar teks yang dibuat dapat tersampaikan dengan jelas.

Penelitian ini merupakan penelitian yang membahas mengenai preposisi yang terdapat pada buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia* dan kaitannya dengan bahan ajar teks biografi kelas X di SMA. Buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia* diharapkan dapat menginspirasi pembaca melalui pengalaman H.B Jassin sebagai tokoh sastra Indonesia. H.B Jassin merupakan salah satu tokoh sastra yang ada di Indonesia. Pemilihan buku biografi *H.B. Jassin* dilatar belakangi oleh keinginan penulis untuk menggali preposisi dalam buku biografi tersebut serta adanya keinginan untuk memahami makna yang terkandung di dalamnya sehingga dapat bermanfaat bagi pembaca.

Dalam buku Biografi H.B. Jassin memaparkan riwayat hidup beliau yang dapat dijadikan inspirasi atau teladan bagi peserta didik terutama mengenai sastra. Beliau merupakan seseorang yang peduli

terhadap sastra Indonesia sehingga beliau disebut sebagai perawat sastra Indonesia. Melalui buku biografi H.B. Jassin ini siswa ataupun pembaca dapat meneladani atau menjadikan panutan kekonsistenan beliau dalam merawat sastra Indonesia seperti gemar membaca, semangat, pemberani, sederhana, religius, dan cinta tanah air sehingga siswa dapat dengan tulus mencintai sastra Indonesia. Pemaparan mengenai buku biografi tersebut, buku biografi H.B. Jassin dapat dijadikan bahan ajar teks biografi kelas X di SMA. Oleh karena itu, pemilihan buku biografi *H.B. Jassin Perawat Sastra Indonesia* sebagai subjek penelitian ini relevan terhadap bahan ajar kelas X di SMA.

Selain itu pemilihan buku biografi *H.B. Jassin Perawat Sastra Indonesia* karena di dalam buku tersebut ditemukan preposisi yaitu pada kalimat *Jassin lalu bertamu ke rumah Adinegoro, minta diajari bagaimana cara menulis berita* (hlm. 5) merupakan contoh penggunaan preposisi dasar. dan kalimat *Balai Pustaka adalah penerbit dan percetakan yang didirikan oleh Belanda pada tahun 1908* (hlm. 8) merupakan contoh penggunaan preposisi yang berasal dari kategori lain. Dengan adanya data penelitian tersebut peneliti tertarik meneliti lebih lanjut.

Pemilihan preposisi sebagai objek penelitian dilatar belakangi oleh pentingnya kedudukan adanya preposisi dalam sebuah kalimat. Pada sebuah kalimat menggunakan preposisi sebagai penghubung makna

sehingga penggunaan preposisi menjadi perhatian khusus mengenai tata aturan penggunaannya.

Selain itu kaitan penggunaan preposisi sebagai bahan ajar teks biografi kelas X di SMA agar peserta didik mendapat bekal mengenai penggunaan preposisi yang baik dan tepat. Oleh Karena itu dari penelitian ini diharapkan dapat memberikan pemahaman kepada peserta didik agar dapat menggunakan preposisi dengan tepat sehingga tidak terjadi kesalahan dalam penggunaan preposisi. Penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat dan kaitannya pada bahan ajar teks biografi kelas X di SMA. Kaitan tersebut berdasarkan silabus SMA kelas X KD 3.15 Menganalisis aspek makna dan kebahasaan dalam teks biografi. Oleh karena itu, berdasarkan kompetensi dasar tersebut, penelitian ini dapat memberikan manfaat karena berkaitan dengan preposisi dan teks biografi.

Berdasarkan penjelasan yang di atas, peneliti tertarik untuk melakukan penelitian mengenai preposisi pada buku biografi *H.B. Jassin Perawat Sastra Indonesia*. Dengan mempelajari penggunaan preposisi yang terdapat dalam buku biografi tersebut siswa dapat memperoleh informasi mengenai penggunaan preposisi yang tepat. Meskipun terdapat beberapa penelitian mengenai preposisi maupun buku biografi, namun terdapat fakta-fakta yang membuat peneliti ingin meneliti lebih jauh mengenai hal ini dengan judul “Preposisi dalam Buku Biografi *H.B. Jassin Perawat Sastra Indonesia* dan Kaitannya dengan Bahan Ajar Teks Biografi Kelas X di SMA.”

## **B. Identifikasi Masalah**

Berdasarkan latar belakang yang telah dikemukakan di atas, maka dapat diidentifikasi permasalahan yang muncul sebagai berikut.

1. Belum diketahui jenis-jenis preposisi dalam buku biografi H.B Jassin *Perawat Sastra Indonesia*.
2. Belum diketahui makna preposisi yang terdapat dalam buku biografi H.B Jassin *Perawat Sastra Indonesia*.
3. Belum diketahui keterkaitan preposisi dalam buku biografi H.B Jassin *Perawat Sastra Indonesia* dengan bahan ajar teks biografi kelas X di SMA.
4. Belum diketahui fungsi preposisi yang terdapat dalam buku biografi H.B Jassin *Perawat Sastra Indonesia*.
5. Belum diketahui kesalahan preposisi yang terdapat dalam buku biografi H.B Jassin *Perawat Sastra Indonesia*.

## **C. Fokus Penelitian**

Penelitian ini bersifat kepustakaan dan tidak melakukan observasi lingkungan dan wawancara. Oleh karena itu, masalah yang diungkap dalam penelitian ini dibatasi pada:

1. Belum diketahui jenis-jenis preposisi dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*.

2. Belum diketahui fungsi preposisi yang terdapat dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*.
3. Belum diketahui keterkaitan pemakaian preposisi dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia* dengan bahan ajar teks biografi kelas X di SMA.

#### **D. Rumusan Masalah**

Berdasarkan identifikasi masalah tersebut, rumusan masalah yang akan menjadi fokus penelitian adalah sebagai berikut.

1. Apa saja jenis-jenis preposisi dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*?
2. Apa saja fungsi preposisi yang terdapat dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*?
3. Bagaimana keterkaitan pemakaian preposisi dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia* dengan bahan ajar teks biografi kelas X di SMA?

#### **E. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah yang telah diuraikan diatas, maka tujuan penelitian ini adalah sebagai berikut.

1. Mengetahui jenis-jenis preposisi dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*.

2. Mengetahui fungsi preposisi yang terdapat dalam buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*.
3. Mengetahui keterkaitan pemakaian preposisi dengan buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia* dengan bahan ajar teks biografi kelas X di SMA.

#### **F. Manfaat Penelitian**

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat secara teoretis dan praktis.

##### 1. Manfaat Teoretis

Hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah ilmu pengetahuan terutama di bidang bahasa khususnya mengenai preposisi pada buku biografi *H.B Jassin Perawat Sastra Indonesia*.

##### 2. Manfaat Praktis

- a. Bagi peneliti selanjutnya hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi motivasi dan referensi penelitian pendidikan di Indonesia agar setelah dilakukan penelitian ini muncul penelitian-penelitian baru yang dapat menumbuhkan kreativitas dan inovasi.
- b. Bagi guru penelitian ini dapat dijadikan sebagai pembelajaran teks biografi kelas X di SMA.

## **G. Definisi Istilah**

### 1. Preposisi

Preposisi merupakan kategori yang letaknya di depan kategori lain oleh karena itu dapat terbentuk frase eksosentris (Kridalaksana, 2008: 95)

### 2. Teks biografi

Teks biografi merupakan cerita yang berupa fakta mengenai riwayat hidup seseorang yang bisa dijadikan teladan atau inspirasi orang banyak (Arianti et al., 2021:)

### 3. Bahan ajar

Bahan ajar merupakan materi pembelajaran yang digunakan pendidik untuk membantu melaksanakan kegiatan belajar mengajar (Ratumanan & Rosmiati, 2019: 290)

### 4. H.B Jassin

H.B Jassin merupakan seorang perawat dan pemerhati sastra yang gigih dalam mengumpulkan karya sastra yang berserakan kemudian menyatukannya kembali dalam bentuk kliping (Suharto, 2008: v)